
 

AITOR ESTEBAN 

Vitoria-Gasteiz, 2023ko uztailaren 20an 
 

Balioa izango duen diskurtso bakarra hizlariak bertan eskainiko duena izango da. 

El único discurso válido será el pronunciado por el orador o la oradora en el acto. 

Hace 46 años, se celebraron las primeras elecciones democráticas tras la muerte del 

dictador Franco. El partido decidió presentarse a pesar de las presiones externas para 

que no lo hiciéramos. Telesforo Monzón, que como se suele decir, “a la vejez viruelas”, 

había abandonado el Partido y se había convertido en uno de los mentores de la 

autodenominada izquierda abertzale que pronto se organizaría en Herri Batasuna, dijo 

pública y despectivamente: ‘Pero ¿qué van a hacer siete diputadillos en Madrid?’ 

¡Aquellos siete diputadillos del PNV introdujeron en la constitución una disposición 

adicional foral que aún trae cola y permitió el Concierto Económico, y consiguieron 

negociar el Estatuto de Autonomía de Gernika! El PNV fue quien puso las nuevas bases 

institucionales de este País mientras otros, los socios de Monzón, que ahora quieren ser 

diputadillos y diputadillas, no hacían sino poner palos en las ruedas de esos avances. El 

PNV y sus Grupos Parlamentarios en Cortes, el PNV con su apuesta política, el PNV 

haciendo acuerdos, avanzando. Allí vamos a volver a ir de nuevo, con fuerza, para 

llevar la voz de este pueblo.  

Entonces el Estatuto, ahora una larga de lista de cosas conseguidas. Lo contable en 

euros supone más de 600 millones de euros para Euskadi en estos tres años. Y muchas 

otras cosas que van más allá de la mera inversión. Aquí van unas cuantas. 

La intermodal de Jundiz, el paso a nivel en Manzanos, el paso entre andenes de la 

estación de Amurrio, el proyecto de remodelación de la estación de Luiando, el 24 

horas de Foronda, la definitiva entrada soterrada del AVE a Vitoria, numerosas 

inversiones en I+d+I, iniciativas que han contribuido a rebajar la factura eléctrica a 

empresas y familias, el proyecto del paso a nivel en Pobes, el nuevo regadío en Moreda, 

el saneamiento y depuradoras en el alto Nervión, dinero para la Fundación de la 

Catedral de Santamaría, fondos para el Festival de televisión en Gasteiz, para el Valle 

Salado, para combatir las inundaciones del río Zadorra, para consolidar el puente sobre 

el río Zadorra en Argantzun, para soterrar los pasos a nivel de Zorroza en Bilbao, más 

pasos a nivel en Zalla y en Ortuella, electrificar el ferrocarril Aranguren-Karrantza, el 

astillero Mendieta de Lekeitio, la entrada soterrada del AVE también en Bilbao y la 

encomienda de gestión al Gobierno Vasco para el túnel de llegada, la Vía verde de 

Lezama, la EDAR de Galindo, la restauración del Alto Horno de Sestao, inversiones 

medioambientales y culturales en el Urdaibai, paso a nivel en Anoeta, en Itxasondo, 

conexiones de andenes en Urnieta, el intercambiador de Riberas de Loiola, el estudio 

para la estación de Legorreta, la restauración de la Vega de Plaiaundi en Irún, el 

traslado de la prisión de Martutene, los terrenos de los cuarteles de Loiola para hacer 

viviendas, la terminal de Lezo,  paso a nivel en Anoeta, el canal del Añarbe que supone 

las obras de abastecimiento a un tercio de la población de Gipuzkoa. Fondos para 

numerosas organizaciones culturales de los 3 territorios, un plan Renove para la máquina 

herramienta, la aprobación del contrato dual también en las universidades, e 

importantes subvenciones año tras año para inversiones en todas las universidades 

vascas. ¡Más de 600 millones de euros en estos 3 años han conseguido estas diputadas y 

diputados del Grupo Vasco! 



600 milioi baino gehiagoko inbertsioak hiru lurraldeetarako, trenbide-azpiegituretarako, 

azpiegitura hidraulikoetarako, I+G+Brako.  Eta, gainera, hurrengo 5 urteetarako 

finantzaketa-markoak bermatzen digun Kupoari buruzko akordioak, zerga berriak 

kontzertatu, euskal selekzio nazionalak pilota eta surf kiroletan egotea ahalbidetu dugu, 

gaixotasun larri edo arraroak dituzten adingabeak beren zaintzapean dituzten 

familientzako prestazio ekonomikoaren denbora 5 urtetan luzatzea lortu dugu, pentsioen 

igoera IPCrekin babestu dugu, berdintasun-legeak eta eskubide berriak ematen 

dituztenak babestu ditugu, euskal telebistaren eredua babestea lortu dugu, eta sekretu 

ofizialen legearen erreforma defendatu dugu. Hori guztia eta gehiago egiten du Euskal 

Taldeak Madrilen! 

Ya está bien de decir que tenemos un acuerdo con PP y VOX. Que no nos toquen las 

narices. Vale ya. El PNV siempre actúa con responsabilidad. La que no tienen los demás. 

Tanto que está Bildu por apoyar a Sánchez sin negociar nada, ¿por qué hicieron caer el 

primer Gobierno Sánchez en 2019? Hay que recordarlo, fueron Bildu y ERC los que 

votaron en contra del presupuesto y forzaron así la caída del Gobierno Sánchez en el 

momento que más necesitaba apoyos para consolidarse. Nosotros y nosotras votamos a 

favor.  

Eta zer gertatu zen gero, inbestiduran hauteskunde berrien ondoren? Bi botoren 

aldearekin atera zen aurrera gobernu berria, EAJri esker, baiezkoa eman genuelako, 

Bildu eta ERCk abstentzioa bozkatzen zuten bitartean. Haiei, Casado hautatua izatea 

edo hauteskunde berriak deitu beharra egotea, bost axola. Ezkerreko ‘progre’ 

antifaxistak, ahokoa asko, baina, erderaz esaten dan lez, ‘kailua eman’ behar denean 

ezabatu egiten dira. 

El PNV lo dice alto y claro, si Sánchez pide nuestro apoyo, hablaremos. Y actuaremos 

con responsabilidad, pero tendrá que decirnos qué piensa hacer respecto a Euskadi y la 

agenda vasca, tendrá que definirse y mojarse, tendrá que renunciar a atacar nuestro 

autogobierno, tendrá que comprometerse y dar garantías. Tendrá que dar, como 

tendremos que dar nosotros. En política no hay cheques en blanco. En política hay 

acuerdos con contenido. 

Queda poco tiempo para el domingo. Apenas tres días. Estas elecciones son muy 

importantes para el futuro de Euskadi. Vienen tiempos difíciles en los que se decidirán 

muchas cosas. No podemos dejar que la voz que represente a vascas y vascos sea la 

de Madrid. Debemos mandar nuestro mensaje, durante los próximos 4 años, 365 días al 

año. 

La ley d’hont, el sistema que decide el reparto de escaños, provoca que por muy pocos 

votos podamos tener un escaño más o uno menos. En Araba marcamos un hito en las 

últimas elecciones a Cortes siendo la primera fuerza. No es fácil pero, alavesas, 

alaveses, podemos conseguirlo. Un voto más en el Territorio, un voto más en Gasteiz 

puede marcar la diferencia. El diputado más votado y tres senadores. ¡A por ello!  Y lo 

mismo digo para Bizkaia. Según las encuestas, solo un puñado de votos nos separan de 

obtener el tercer diputado. Hay que conseguirlo. Bizkaia siempre está ahí, demos todo lo 

que tengamos.  Y gipuzkoanas y gipuzkoanos, digamos a la sociedad vasca que el PNV 

es el eje sobre el que quiere que pivote el futuro de Euskadi.  

Euskaldunok. Es un reto importante, Euskadi necesita para su futuro una voz en Madrid, 

independiente, equilibrada y experimentada: el Grupo Vasco en Cortes. El domingo, a 

las urnas, a votar con fundamento. Gora Euskadi Askatuta! 


